
 

 

Ata da reunião ordinária da Congregação FMB de 04/08/2020 Página1 de 7 
 

 

ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA 
CONGREGAÇÃO DA FACULDADE DE 
MEDICINA DA BAHIA (FMB) DA 
UNIVERSIDADE FEDERAL DA BAHIA 
(UFBA), REALIZADA EM 04 DE AGOSTO 
DE 2020. 

 
Às nove horas e quinze minutos do dia quatro de agosto de dois mil e vinte, reuniu-se em sessão 1 
ordinária, a Congregação da Faculdade de Medicina da Bahia (FMB) da Universidade Federal da 2 
Bahia (UFBA), presidida pelo diretor da FMB, Prof. Luís Fernando Fernandes Adan, e com a presença 3 
dos seguintes membros: Prof. ALEX GUEDES – Vice Chefe do Departamento de Cirurgia 4 
Experimental e Especialidades Cirúrgicas (DCEEC); Prof.ª ANA CLÁUDIA COUTO SANTOS DA SILVA 5 
- Chefe do Departamento de Saúde da Família (DSF); Prof. ANDRÉ GUSMÃO CUNHA - Vice Chefe 6 
do Departamento de Anestesiologia e Cirurgia (DAC); Prof. ANTÔNIO CARLOS NOGUEIRA BRITTO 7 
– Prof. Honorário da FMB; Prof. CLOTÁRIO NEPTALI CARRASCO CUEVA - Chefe do Departamento 8 
de Anestesiologia e Cirurgia (DAC); Prof.ª DAYSI MARIA DE ALCÂNTARA JONES - representante 9 
do corpo docente Classe D (Associados); Prof. JAMARY OLIVEIRA FILHO - representante suplente 10 
do colegiado do Programa de Pós-graduação em Ciências da Saúde (PPgCS); Prof.ª JESANGELI DE 11 
SOUSA DIAS – Vice Chefe do Departamento de Neurociências e Saúde Mental (DNcSM); Prof. 12 
JOAQUIM CUSTÓDIO DA SILVA JÚNIOR - representante do corpo docente Classe A (Auxiliares, 13 
Assistentes A e Adjuntos A); Prof.ª LILIANE LINS KUSTERER – Coordenadora do colegiado do 14 
Programa de Pós-graduação em Medicina e Saúde ; Prof.ª LEILA MARIA BATISTA ARAÚJO - 15 
representante do corpo docente Classe E (Titulares); Prof. MÁRCIO JOSBETE PRADO - Chefe do 16 
Departamento de Ginecologia, Obstetrícia e Reprodução Humana (DGORH); Prof.ª MARIA 17 
ERMECILIA ALMEIDA MELO - Chefe do Departamento de Medicina Interna e Apoio Diagnóstico 18 
(DEPMD); MÁRIO CASTRO CARREIRO – Chefe do Departamento de Cirurgia Experimental e 19 
Especialidades Cirúrgicas (DCEEC); Prof. MITERMAYER GALVÃO DOS REIS - Chefe do 20 
Departamento de Patologia e Medicina Legal (DPML); Estudante NESTOR CARVALHO SUZART – 21 
Representante do Corpo Discente; Sra. POLIANA EVERLEN SILVA BRITO - representante do Corpo 22 
Técnico-administrativo em Educação (STAE); Prof.ª PRISCILA PINHEIRO LYRA - Chefe do 23 
Departamento de Pediatria (DPED); Prof. RAUL COELHO BARRETO FILHO - representante do corpo 24 
docente Classe C (Adjuntos); Prof.ª REGINA TERSE TRINDADE RAMOS - representante do Conselho 25 
Acadêmico de Pesquisa e Extensão (CAPEX); Prof.ª RITA DE CÁSSIA FRANCO REGO - 26 
Coordenadora do colegiado do Programa de Pós-graduação em Saúde, Ambiente e Trabalho 27 
(PPgSAT); Prof.ª SUMAIA BOAVENTURA ANDRÉ, representante do Conselho Acadêmico de Ensino 28 
(CAE); Prof.ª TERESA CRISTINA MARTINS VICENTE ROBAZZI – Vice coordenadora do Colegiado 29 
do Curso de graduação em Medicina; Prof.ª VALÉRIA DE MATOS BORGES - Coordenadora do 30 
colegiado do Programa de Pós-graduação em Patologia Humana e Experimental (PPgPAT); Prof.ª 31 
VERA LÚCIA RODRIGUES LOBO - Coordenadora do Colegiado do Curso de graduação em Medicina; 32 
Prof.ª WANIA MÁRCIA DE AGUIAR - Chefe do Departamento de Neurociências e Saúde Mental 33 
(DNcSM). A sessão também contou com a presença dos convidados: Prof. JORGE CARVALHO 34 
GUEDES – Coordenador da Comissão de Residência Médica (COREME) do HUPES/COM; Prof.ª 35 
MARTA BALTAZAR DOS SANTOS CERQUEIRA, Sra. LUCIANA SANTOS ARRUDA – Assistente Social 36 
do Núcleo de Apoio Psicopedagógico da FMB, Sra. SANDRA ALMEIDA DANTAS – Pedagoga do 37 
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Colegiado do Curso de Graduação em Medicina; Sra. RENATA FILGUEIRAS PIMENTEL, 38 
Coordenadora de Capacitação do CAPS AD Gregório de Matos e o Sr. LUIS BISPO ALMEIDA - 39 
Técnico em Tecnologia da Informação como apoio. A sessão foi realizada via Conferência Web da 40 
RNP (Rede Nacional de Ensino e Pesquisa) no link https://conferenciaweb.rnp.br/webconf/fmb-41 
Congregação (compartilhado previamente, quando da convocação dos seus membros) e foi 42 
convocada por meio do Ofício Circular FMB-UFBA nº006/2020 (anexo), expedido no dia trinta e um 43 
de julho de dois mil e vinte, com a seguinte pauta: 01. ORDEM DO DIA: 1. Situação do Centro 44 
de Atenção Psicossocial aos usuários de Álcool e Drogas (CAPS-AD) Gregório de Matos e 45 
programação de mudança. Relatora: Prof.ª Marta Baltazar dos Santos Cerqueira; 2. Pedido de 46 
Renovação de inclusão no Programa especial de Participação de Professores Aposentados 47 
(PROPAP) da Prof.ª Lícia Maria Oliveira Moreira. Processo: 23066.018229/2020-93. Relator: Prof. 48 
Joaquim Custódio da Silva Júnior; 3. Pedido de Inclusão no Programa especial de Participação de 49 
Professores Aposentados (PROPAP) do Prof. Hugo da Costa Ribeiro Júnior. Processo: 50 
23066.018230/2020-18. Relatora: Prof.ª Valéria de Matos Borges; 4. Propostas e relatórios de 51 
atividades de extensão da FMB-UFBA. Relator: Prof. Luís Adan; 5. O que ocorrer.; 02. 52 
EXPEDIENTE: Informes da Diretoria; Informes do Colegiado de Graduação em Medicina – Prof. 53 
Vera Lúcia Rodrigues Lobo; Informes do CAE e do CONSEPE – Prof.ª Sumaia André; Informes do 54 
CAPEX – Prof.ª Regina Terse Ramos; Informes da COREME – Prof. Jorge Guedes; Informes dos 55 
Departamentos; Informes dos Programas de Pós-Graduação; Informes do DAMED; Informes dos 56 
STAE – Poliana Brito; Informes do NAPP; Informes do IBHMCA – Prof. Antônio Carlos N. Britto. 57 
Tendo verificado a existência de quórum, o Presidente abriu a sessão e, submeteu à aprovação da 58 
Congregação as ATAS das sessões ordinárias realizadas no dia 23/06/2020 e 07/07/2020, 59 
respectivamente e a ATA da sessão extraordinária realizada em 21/07/2020, todas enviadas 60 
previamente via correio eletrônico. A Congregação aprovou unanimemente as atas, as quais serão 61 
assinadas eletronicamente via documento em Sistema Integrado de Patrimônio, Administração e 62 
Contratos - SIPAC. Passou-se à discussão do primeiro item da ORDEM DO DIA qual seja, a 63 
situação do Centro de Atenção Psicossocial aos usuários de Álcool e Drogas (CAPS-AD) 64 
Gregório de Matos e programação de mudança. Com a palavra, a Prof.ª Marta Baltazar dos 65 
Santos Cerqueira apresentou-se à Congregação, fazendo um relato da situação atual do CAPS-AD. 66 
Salientou que boa parte das atividades foi reestruturada em função do isolamento resultante da 67 
pandemia da Covid 19. Informou sobre a criação de um Grupo Gestor, formado por coordenadores 68 
de diversos setores do CAPS, tendo por objetivo melhorar a administração do Centro. Em seguida, 69 
apresentou aos membros da plenária, a Sra. Renata Filgueiras Pimentel, Coordenadora de 70 
Capacitação do CAPS. Com a palavra, a Sra. Renata Pimentel explanou alguns dados gerais da 71 
assistência e as formações realizadas pelo Centro. Falou sobre o processo de reorganização interna 72 
dos serviços oferecidos para melhor adaptação ao novo espaço. Mencionou também as atividades 73 
realizadas para atender pessoas em situação de rua. Dando continuidade, a Prof.ª Marta Baltazar 74 
citou toda a equipe do CAPS, total de 22 funcionários. Sinalizou redução de 50% (cinquenta por 75 
cento) do quadro de funcionários, em trabalho presencial, devido a estes fazerem parte do grupo 76 
de risco para o Coronavírus. Essa diminuição tem dificultado e sobrecarregado o diminuto grupo 77 
restante. Dito isto, contou sobre a transição para a nova sede. Destacou a colaboração da 78 
Sociedade Hólon, através do Prof. André Peixinho, na reforma do Prédio cedido pelo Instituto do 79 
Patrimônio Artístico e Cultural da Bahia – IPAC, na Rua Saldanha da Gama, nº 35, no Pelourinho. 80 
Ressaltou que embora a parte física (estrutural) tenha sido terminada, há ainda alguns reparos que 81 
precisam ser feitos para que a mudança seja efetivada. Salientou que sendo um espaço menor, as 82 
atividades serão repensadas, dando maior ênfase ao matriciamento e docência assistencial. Com 83 
relação à programação de mudança, a Professora apresentou um cronograma de ações e seus 84 
respectivos responsáveis. Informou sobre a realização de um trabalho de aproximação do campo 85 
realizado duas vezes por semana. Noticiou sobre visita à nova sede prevista para o dia 12/08/2020 86 
para um melhor dimensionamento dos espaços. Destacou a necessidade de instalação de pontos 87 
de rede e telefonia, bem como verificação e testagem da capacidade elétrica pela Superintendência 88 
de Meio Ambiente e Infraestrutura - SUMAI. Sinalizou também sobre a necessidade de garantia de 89 
segurança 24 horas pela Coordenação de Segurança (COSEG) da UFBA. Ato contínuo, falou a 90 
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respeito dos atrasos de pagamento da Secretaria da Saúde do estado da Bahia - SESAB e sobre as 91 
ações realizadas para manter uma comunicação mais aberta. E por fim, informou sobre próxima 92 
reunião do CAPS-AD GM a ser realizada no dia 12/08/2020 com a participação da SESAB, Defensoria 93 
Pública do Município e a Secretaria Municipal de Salvador. Inscrita, a Prof.ª Ana Cláudia Couto, 94 
atual chefe do Departamento de Saúde da Família (DSF) agradeceu a Prof.ª Marta Baltazar e se 95 
colocou à disposição para auxílio no que for necessário. Inscrita, a Prof.ª Sumaia Boaventura 96 
parabenizou a equipe pelas adequações apresentadas, resgatando a formação profissional, a qual 97 
é uma função de excelência e exígua dentro do Estado da Bahia, ressalvando também a importância 98 
do CAPS para a Comunidade. Em seguida, questionou quanto às pendências de repasse da SESAB. 99 
Em resposta, a Prof.ª Marta Baltazar informou haver ainda duas parcelas pendentes e sinalizou já 100 
ser de praxe esses atrasos ao final do ano. Ressaltou não haver prejuízo e nem descumprimento 101 
financeiro resultante desse atraso. Não havendo mais inscritos, o Prof. Luís Adan fez algumas 102 
considerações com relação à mudança e ao financiamento do Centro. Primeiramente, relatou as 103 
ações realizadas no sentido de viabilizar a mudança para a nova sede. Contou sobre o risco de 104 
tomada do prédio pelo IPAC em setembro do ano passado dado o atraso na ocupação da casa. Em 105 
razão disto, entrara em contato com a assessoria jurídica do referido Instituto, solicitando 106 
manutenção do acordo por mais um período. O IPAC, por conseguinte, concedeu prazo até o dia 107 
20/04/2020 para conclusão dos trabalhos. Contou também que durante o período de isolamento, 108 
em virtude da pandemia pelo Covid 19, o prédio fora arrombado. Face à situação de 109 
vulnerabilidade, o Prof. André Peixinho, através da Sociedade Hólon assumiu toda a obra. Expôs 110 
também sobre o acionamento da COSEG para verificação das condições de segurança do prédio. 111 
Relatou que propôs que um dos seguranças do CAPS fizesse a vigilância do imóvel no período da 112 
manhã e solicitou a designação de outro vigilante pela COSEG para o turno da noite. Em resposta, 113 
a COSEG informou que há previsão de instalação de câmeras, não sendo, talvez, necessário o envio 114 
de pessoal no período noturno. Ressaltou que a SUMAI atende de forma incipiente às demandas 115 
da Comunidade da FMB. Destacou as dificuldades encontradas para as notificações feitas pela 116 
Faculdade e, por essa razão, sugeriu que a Prof.ª Marta Baltazar contate a FAPEX para auxiliá-la 117 
na contratação dos serviços que se façam necessários. Com relação às questões financeiras, 118 
destacou que embora haja parcelas em atraso, não houve impacto no pagamento dos salários dos 119 
funcionários. Questionou também se há ciência por parte da SESAB do superávit de receita em 120 
virtude da redução dos serviços e gastos, incluindo aqueles com alimentação, no período da 121 
pandemia. Informou que o Convênio UFBA X SESAB prevê gastos com mudança e transporte, 122 
havendo margem, portanto, para financiamento das adequações pendentes pelo próprio projeto. 123 
Dito isto, fez uma reflexão sobre quais seriam os impeditivos para finalização da obra, uma vez que 124 
há saldo e o convênio permite essa realocação. A Prof.ª Marta Baltazar explicou não haver superávit 125 
e sim, remanejamento de rubricas, por esse motivo tem conseguido manter o pagamento da folha 126 
de funcionários, embora haja atrasos nos repasses da SESAB. Com relação à possibilidade de 127 
financiamento pelo Convênio para a finalização da obra, informou que fará as verificações 128 
necessárias, junto à FAPEX, para tornar viável a mudança, dentro do possível e regulamentado. 129 
Com a palavra, a Sra. Renata Pimentel informou que a suspensão temporária no fornecimento de 130 
alimentação foi uma decisão conjunta, previamente alinhada em reunião com SESAB e Defensoria 131 
Pública. Essa definição foi devidamente formalizada por meio de ofício enviado à SESAB sobre o 132 
funcionamento do Centro e os serviços oferecidos na atual situação. Reforçou também que toda a 133 
ação desenvolvida tem sido em parceria com a área técnica de saúde mental do Estado. Ao final, 134 
a Prof.ª Marta Baltazar e a Coordenadora Renata Pimentel agradeceram a oportunidade e saíram 135 
da sala virtual em função de outro compromisso. No item seguinte, pedido de renovação de 136 
inclusão no Programa especial de Participação de Professores Aposentados (PROPAP) 137 
da Prof.ª Lícia Maria Oliveira Moreira. Processo: 23066.018229/2020-93. O Prof. 138 
Joaquim Custódio da Silva Júnior leu o seu parecer, sendo favorável ao pedido de renovação da 139 
docente. Posto em votação, o parecer foi aprovado pelos membros da plenária por unanimidade. 140 
Inscrita, a Prof.ª Priscila Lyra declarou seu contentamento pela participação da Prof.ª Lícia no 141 
PROPAP, destacando os trabalhos relevantes e as grandes contribuições da professora para a 142 
Neonatologia e o Departamento de Pediatria. Seguindo a ordem do dia, a Congregação tratou sobre 143 
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o pedido de inclusão no Programa especial de Participação de Professores Aposentados 144 
(PROPAP) do Prof. Hugo da Costa Ribeiro Júnior. Processo: 23066.018230/2020-18. A 145 
relatora, Prof.ª Valéria de Matos Borges, leu o seu parecer sendo favorável à aprovação do pleito. 146 
A Congregação aprovou pela maioria absoluta dos votos (uma abstenção) ao pedido de inclusão 147 
apresentado. No item seguinte, foram apresentadas as seguintes propostas e relatórios de 148 
atividades de extensão da FMB-UFBA: PROPOSTAS: nº15275 – Na Emergência com a LAEME 149 
– Proponente: Prof. André Gusmão Cunha. RELATÓRIOS: II Curso Teórico-Prático em 150 
Emergências Clínicas com Simulação Realística (nº 7828 sobre proposta 11577) – Proponente: Prof. 151 
André Rodrigues Durães; Atestação Médica de Eventos Letais (nº 7949 sobre proposta 13142) – 152 
Proponente: Prof. Bruno Gil de Carvalho Lima; Telecoronavírus: Ação das Escolas e Entidades 153 
Médicas da Bahia, Fiocruz e Governo do Estado para o enfrentamento da epidemia de COVID-19 154 
(nº 7953 sobre proposta 15196) – Proponente: Prof.ª Viviane Sampaio Boaventura de Oliveira. O 155 
Prof. Luís Adan chamou atenção para a descrição completa do nome liga LAEME (e não apenas a 156 
sigla) para que haja maior clareza e entendimento da proposta no certificado. Colocadas em 157 
deliberação, a Congregação aprovou por unanimidade as propostas e relatórios apresentados. 158 
Inscrito, o Prof. Jorge Carvalho Guedes sugeriu uma moção de louvor ao projeto do Telecoronavírus 159 
a ser encaminhada aos coordenadores. Os membros da plenária aprovaram por unanimidade a 160 
proposta de moção posta em votação. Em seguida, no item o que ocorrer, a Prof.ª Vera Lúcia 161 
Rodrigues Lobo solicitou inclusão em ponto de pauta, da Criação de Disciplinas Optativas para 162 
o Semestre Letivo Suplementar (SLS). O Prof. Luís Adan explicou que, embora as disciplinas 163 
estejam incluídas em um único processo - o que pode vir a representar um problema futuro – 164 
acatará o pleito apresentado. Com a palavra, a Prof.ª Vera Lobo pediu a compreensão da plenária, 165 
justificando não ter seguido o rito normal da Congregação dada a necessidade do Colegiado ter 166 
disciplinas optativas para o SLS. Relatou que o Colegiado juntamente com os Departamentos 167 
fizeram um resgate dos componentes que não estavam sendo oferecidos e, com a ajuda e 168 
mobilização de alguns docentes, criaram outras disciplinas para serem disponibilizadas aos alunos, 169 
totalizando 8 (oito) componentes: 3 (três) alterações e 5 (cinco) novos componentes. Inscrita, a 170 
Prof.ª Sumaia Boaventura André informou que as disciplinas optativas são extremamente 171 
importantes para o currículo do curso de graduação em Medicina. Em seguida, fez alguns 172 
esclarecimentos referentes ao SLS e reforçou ser interessante que esses componentes sejam 173 
incorporados e encaminhados à SUPAC. Com a palavra, a pedagoga Sandra Almeida Dantas 174 
esclareceu que, de acordo com a Resolução CAE nº 01/2020, os componentes optativos criados 175 
para o SLS não necessitam de aprovação do Colegiado e da Congregação, sendo apreciados apenas 176 
no Departamento de origem. Inscrito, o Prof. Alex Guedes propôs alteração da nomenclatura do 177 
componente curricular para Oncologia 1 ou Oncologia Básica para maior coerência com relação ao 178 
conteúdo da disciplina. Com a palavra, a Prof.ª Maria Ermecilia Melo estranhou a colocação do Prof. 179 
Alex Guedes, posto que a disciplina em questão foi criada no DEPMD, a quem cabe estabelecer a 180 
coerência entre nomenclatura e conteúdo. Inscrita, a Prof.ª Rita de Cássia Franco Rego demonstrou 181 
sua preocupação com as possíveis desigualdades que podem ser geradas pela oferta de disciplinas 182 
obrigatórias no SLS. Após ampla discussão sobre o assunto e inúmeros questionamentos sobre o 183 
semestre suplementar, além de problemas de conexão com a internet, a Profa. Vera Lobo pediu 184 
para retirar a proposta de inclusão de ponto de pauta para que os processos fossem organizados 185 
separadamente e apresentados em uma reunião futura da Congregação. O Prof. Luís Adan 186 
ressaltou que essa matéria é de extrema relevância, uma vez que essas disciplinas, passado o SLS, 187 
poderão ser incorporadas à matriz curricular do curso. Portanto, sugeriu que esses componentes 188 
fossem apreciados em uma reunião extraordinária, tão pronto o Colegiado sinalize positivamente.  189 
Seguindo com o item EXPEDIENTE, foram registrados os informes que se seguem, os quais foram 190 
recebidos previamente, consolidados e distribuídos aos membros da Congregação. Informes da 191 
Diretoria: i) informou que uma nova empresa, EMBRAPES- EMPRESA BRASILEIRA DE PRESTAÇÃO 192 
DE SERVIÇOS, assumirá o serviço de portaria celebrado entre a UFBA e a empresa Creta Comércio 193 
e Serviços LTDA, a partir do dia 11 de agosto próximo; ii) comunicou nomeação do Anfiteatro do 194 
HUPES-UFBA com o nome do Professor Gilberto Rebouças, conforme Ofício - SEI nº 195 
131/2020/SUPRIN/HUPES-UFBA-EBSERH em resposta ao Ofício DEPMD nº 004/20; iii) noticiou o 196 
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falecimento do Professor Zilton Andrade, no dia de hoje, 22 de julho de 2020; iv) noticiou 197 
falecimento do Dr. Carlos Alberto Paes Alves, professor do Departamento de Anestesiologia e 198 
Cirurgia de 1966 a 2009, no dia 18 de julho de 2020; v) informou relatório fotográfico da reforma 199 
da casa Saldanha da Gama onde o CAPS ad Gregório de Mattos será instalado. Destacou que todo 200 
o custo da obra foi assumido pela Sociedade Hólon; vi) notificou sobre a PORTARIA Nº 11/2020, 201 
10/07/2020 que trata sobre a suspensão do recebimento de novos pedidos de mobilidade 202 
acadêmica de alunos de graduação de outras universidades; vii) notificou sobre o encerramento 203 
das atividades do Telecoronavírus no dia 31/07/2020, conforme previsto no projeto coordenado 204 
pela Prof.ª Viviane Boaventura do DPML. No dia 1/8/2020 aconteceu a cerimônia de encerramento, 205 
por via remota, quando à Diretoria da FMB foi dado o privilégio de fazer o pronunciamento final. 206 
Há uma nota sobre o tema na homepage institucional; viii) informou a eleição, no dia 31/07/2020, 207 
dos professores Ana Cláudia Couto e André Peixinho, respectivamente, para chefe e vice chefe do 208 
DSF e; ix) informou à comunidade que estão na homepage da UFBA os documentos aprovados 209 
pelos seus conselhos superiores que estabelecem diretrizes para a realização do semestre letivo 210 
suplementar, quais sejam: Resolução 01/2020 do CONSUNI, do dia 21 de julho,  que dispõe sobre 211 
a suspensão das atividades acadêmicas e administrativas presenciais;  Resolução 01/2020 do 212 
CONSEPE, do dia 24 de julho, que aprova o calendário acadêmico do semestre  letivo suplementar 213 
(SLS); Resolução 01/2020 do CAE, do dia 29 de julho, que regulamenta as atividades de ensino 214 
não presencial do SLS para os cursos de graduação e de pós-graduação stricto sensu. Nos 215 
informes do CAE e CONSEPE - A Prof.ª Sumaia Boaventura André informou sobre a reunião do 216 
CONSEPE de 24 de julho: relatou que apesar de estar formalmente de férias, participou da referida 217 
reunião para levar a posição de apoio da FMB a proposta de criação do SLS. Comunicou que foi 218 
aprovada a Resolução que o instituiu, com início de atividades em 8 de setembro, e final em 18 de 219 
dezembro. Noticiou também o planejamento acadêmico no período de 3 a 15 de agosto e inscrição 220 
de veteranos no período de 24 a 28 de agosto. Contou que de acordo com Prof.ª Nancy Rita 221 
Ferreira Vieira, Superintendente da SUPAC, haverá alterações e adaptações do sistema acadêmico. 222 
De acordo com Inês Carolina Simonetti, titular da Superintendência de Educação Aberta a Distância 223 
(SEAD), haverá capacitações para docentes, considerando que conforme os levantamentos feitos 224 
na UFBA, 53% dos docentes têm algum tipo de capacitação em ferramentas eletrônicas; haverá 225 
oferta de capacitações tutoriais, com cursos online  e suporte do Help Desk com 26 profissionais. 226 
O portal "UFBA em movimento" disponibilizará as informações a partir de 8 de agosto. Sobre a 227 
reunião estendida CAE, de 27 a 29 de julho (3 turnos), discutiu-se sobre e aprovação da Resolução 228 
CAE que regulamenta as atividades de ensino no SLS, semestre não presencial, com possibilidade 229 
de criação de disciplinas ou atividades, sempre que a transposição de componentes curriculares 230 
para o ambiente virtual assim o exigir. A Carga Horária (CH) dos componentes existentes não 231 
poderá ser alterada, podendo, todavia, serem feitas adequações no formato, desde que a 232 
subdivisão de CH seja mantida. Caso haja criação de componentes novos, será feito um 233 
procedimento simplificado, após aprovação dos planos de ensino pelos departamentos, ouvido o 234 
Colegiado, com encaminhamento das propostas no período de 3 a 13 de agosto à SUPAC. Caso 235 
haja redução ou aumento de CH de componentes existentes, isto implicará em criação de disciplina 236 
nova, com novo código. O planejamento acadêmico se dará no período de 3 a 27 de agosto, e a 237 
SUPAC encaminhará os procedimentos operacionais no SIAC e SIGAA (planejamento). A CH 238 
máxima prevista para os alunos é de 340hs, podendo, todavia, ser ultrapassada excepcionalmente 239 
a partir de avaliação do Colegiado de curso. O Art. 18 desta Resolução é específico para o curso 240 
de Medicina e reproduz enunciado da Portaria MEC 544/2020:"...ficam autorizados apenas os 241 
componentes teóricos-cognitivos do primeiro ao quarto ano do curso e o internato..." Esta Portaria 242 
MEC 544 dispõe sobre a substituição das aulas presenciais por aulas por meios digitais, e revogou 243 
as portarias MEC 343, de 17/03/2020 (definir período de aplicação de 30 dias), a 345 de 19/03/2020 244 
(limitava as ações aos semestres 1-4), e 473 de 12/05/2020 (que prorrogava o prazo de aplicação). 245 
Sendo assim, significa que apenas as atividades dependentes de laboratórios, que não puderem 246 
ser adaptadas ao formato digital, e as presenciais ambulatoriais e de enfermarias, não podem ser 247 
ofertadas. Noticiou ainda sobre a reunião do CONSEPE a ser realizada na data de hoje (04/08/2020) 248 
tendo em pauta a apreciação da Minuta de Resolução das Ligas Acadêmicas; informou também 249 
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sobre a reunião da Comissão de Residência do CAE a ser realizada em 05/08/2020, sobre as 250 
Resoluções das Comissões de Residência Multiprofissional em Saúde (COREMU). Nos informes do 251 
Colegiado de Graduação em Medicina, a Prof.ª Vera Lobo informou sobre a criação de um 252 
grupo de trabalho para organizar o processo de acolhimento dos discentes matriculados no 12º 253 
semestre letivo no retorno das atividades remotas e presenciais no dia 03 de agosto de 2020, que 254 
haviam sido suspensas em 18 de março passado. O Grupo de trabalho de Acolhimento (GT-255 
Acolhimento) é constituído pelos professores: Jorge Carvalho Guedes (coordenador), Lara de 256 
Araújo Torreão, Maria Ermecilia Almeida Melo, Rosa Vianna Dias da Silva Brim, Vera Lúcia Rodrigues 257 
Lobo e pela psicóloga do NAPP, Rita de Cássia Fagundes Gonzales. O GT planejou uma vasta 258 
programação de acolhimento por via online entre os dias 03 e 06 de agosto próximo – incluindo as 259 
boas vindas iniciais – ao tempo em que ocorrerão também atividades presenciais (treinamento para 260 
o uso correto dos equipamentos de segurança e testagem). O GT-Acolhimento funcionará com 261 
“tutores de prontidão” para monitoramento psicossocial e pedagógico dos discentes. Também foi 262 
criado um livro de ocorrências para registro; outra frente de trabalho desenvolvida pelo Colegiado 263 
é a mobilização das coordenações dos semestres acadêmicos para a construção de um plano 264 
pedagógico, que atenda à transição para o ensino remoto. Nos informes dos Departamentos:  265 
DGORH – O Prof. Márcio Josbete Prado informou sobre a interrupção temporária do Programa de 266 
Residência Médica em Ultrassonografia em Ginecologia e Obstetrícia, com suspensão de bolsas até 267 
a normalização ou condição mínima de formação dos médicos residentes. A princípio até o mês de 268 
dezembro de 2020, retornando em janeiro de 2021. DPED - A Prof.ª Priscila Pinheiro Ribeiro Lyra 269 
informou sobre reunião realizada com o Superintendente do HUPES em 22 de julho sobre o 270 
fechamento temporário da Unidade metabólica devido à diminuição do fluxo de pacientes e 271 
afastamento de funcionários em razão da pandemia da Covid19. Esta reunião contou com a 272 
presença da Chefia e Vice Chefia do Departamento de Pediatria, Diretoria da FMB, Prof.ª Luiza 273 
Cabus Moreira, Prof.ª Ângela Mattos, Prof. Hugo Ribeiro Júnior, Prof.ª Lúcia Noblat, entre outros. 274 
O Prof. Antônio Carlos Moreira Lemos se comprometeu com a reabertura da Unidade Metabólica, 275 
bem como do Pronto Atendimento de Pediatria e dos consultórios pediátricos, assim que possível 276 
e finda a licitação para retomada das obras. Nos informes da Pós-graduação:  PPgPAT – O 277 
Programa informou sobre homenagem ao Prof. Dr. Zilton de Araújo Andrade, no dia de seu 278 
falecimento, 22/07/2020 aos 96 anos, através de mensagens de condolências escritas por seus 279 
colegas e ex-orientandos. Nas homenagens prestadas foi lembrado seu amplo reconhecimento 280 
nacional e internacional, em carreira dedicada ao ensino e pesquisa na área de Medicina. Foi 281 
lembrado também sua atuação como primeiro diretor da Fiocruz Bahia e Professor de Patologia do 282 
Departamento de Medicina Legal e Patologia da Faculdade de Medicina da Bahia-UFBA, mentor e 283 
fundador do Programa de Patologia Humana (PGPAT) em 1973, tendo formado  médicos 284 
patologistas de destaque na área, com um total de 59 alunos orientações de mestrado e doutorado. 285 
Por último, prestamos nossa solidariedade aos familiares e à sua esposa, Prof.ª Sônia Gumes 286 
Andrade, primeira coordenadora do Programa PGPAT. Nos informes do NAPP – o Núcleo de 287 
Apoio Psico Pedagógico da FMB noticiou o Projeto A Arte como Encontro – Realizado no dia 288 
27.07.2020 a Mesa Redonda que debateu o Filme “Bem-Vindo a Marly Gourmont” (2016), Julien 289 
Rombaldi, disponível na Netflix. A proposta foi construir uma leitura representativa como 290 
homenagem ao Dia Internacional da Mulher Negra, Latino-Americana e Caribenha. Nossas 291 
convidadas foram as estudantes Lorena Lima (6º semestre) e Maria Monteiro (2º semestre) do 292 
Coletivo Feminista Rita Lobato. No dia 11.08.2020, às 11h, teremos a participação da Prof.ª Camila 293 
Vasconcelos de Oliveira e de Ricardo Cury, publicitário e autor do “Livro Tchau”, para uma conversa 294 
sobre a vida e a morte, sobre encontros e despedidas. A inscrição será realizada pelo Instagram 295 
do Mural Digital: @muraldigitalnapp; noticiou o concurso da Marca NAPP – Estamos lançando o 296 
edital para escolher a marca do Núcleo e, posteriormente, compor sua identidade visual. Podem 297 
participar os estudantes de graduação da FMB e as propostas devem ser apresentadas entre 17 e 298 
31 de agosto. O resultado será divulgado no mês de setembro. A divulgação do edital será feita na 299 
homepage da Faculdade e pelas redes sociais do NAPP. Nada a mais havendo a tratar, o Presidente 300 
da Congregação agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião da qual eu, Fabiana Costa 301 
Lavigne, Secretária Executiva, lavrei a presente ata que após lida, discutida e aprovada, será 302 
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assinada por mim e por todos os membros presentes na próxima sessão ordinária da Congregação. 303 
Salvador, 04 de agosto de 2020. // 304 

Ata aprovada na sessão realizada em 01/09/2020. 305 
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                                    TERMO DE APROVAÇÃO DE ATA 

 

Eu, Valéria de Matos Borges, representante do Colegiado do Programa de Pós-graduação em 

Patologia Humana e Experimental  PPgPAT da egrégia Congregação da Faculdade de Medicina 

da Bahia (FMB) da Universidade Federal da Bahia (UFBA), declaro que a ata da reunião ordinária 

realizada no dia 04 de agosto de 2020, foi aprovada no dia 01 de setembro de 2020, via Web 

Conferência da Rede Nacional de Ensino e Pesquisa - RNP. 

 

Como membro da plenária, firmo abaixo a minha concordância. 

 

 

Salvador 09 de setembro de 2020 

  

 

 

_______________________________________ 

Prof.ª Valéria de Matos Borges 
Coordenadora do PPgPAT da FMB/UFBA 
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